

SUPLEMENTO AL DIARIO CONSTITUCIONAL DE PALMA

*del domingo 29 de abril de 1838.*

*Gaceta extraordinaria de Madrid del martes 17 de abril de 1838.*

Artículo de oficio.—Parte recibido en la secretaría de Estado y del Despacho de la Guerra.—Ejército del norte.—Cuerpo expedicionario.—Escelentísimo Sr.: Ayer pernoctamos en Rioseco, y hoy seguía sobre Leon, cuando al llegar á Mayorga mi descubierta, que era el segundo escuadron del 1º de ligeros, al mando del coronel D. José Vasallo, que marchaba muy adelantado, descubrió como á las cinco de la tarde la columna enemiga, que se dirigia al mismo pueblo con designio de seguir á Benavente.

Ellos, que venian desde Sahagun, así que vieron al escuadron, empezaron á retroceder, y ampararse del pueblo de Saelices, cuyo puente pasaron.

Al primer aviso que recibí, hice avanzar los dos escuadrones del Príncipe con el brigadier D. Victor Sierra para entretenerlos mientras llegaba mi fuerza; mas la gran distancia les dió lugar á que pasase el puente la mayor parte de su tropa, y emprendiese su retirada en todo desórden.

Sin embargo, nuestra bizarra caballería se arrojó sobre la suya, que alcanzó á la derecha del rio, sostenida por cuatro compañías de cazadores que se defendieron con tenacidad; y despues de arrollada y batida aquella, cargó á estos, haciendo en todos un gran destrozo, sin que se escapase uno solo de los que no habian pasado el rio.

Llegada la cabeza de la infantería, y á pesar de ser casi de noche, he seguido la persecucion hasta las diez y media; y el enemigo va en consecuencia en la mas completa dispersion.

El campo ha quedado cubierto de cadáveres enemigos; como 200 prisioneros en nuestro poder, y entre ellos 14 ó 16 gefes y oficiales; algunos pasados; varios prisioneros hechos en Sahagun rescatados; porcion de carros y entre ellos uno cargado de paños, y otro del correo con cuatro balijas que habian interceptado; caballos y gran número de armas que he mandado recoger al pueblo de Saelices.

Nuestra pérdida, por lo que puedo saber á esta hora, es de dos muertos, de 8 á 10 heridos, y como una docena de caballos de baja.

En teniendo lugar daré á V. E. el parte detallado, recomendándole entre tanto á todos los gefes, oficiales y tropa de ambos cuerpos de caballería, que han rivalizado en pericia y en valor.

Dios guarde á V. E. muchos años. Melgar de Abajo á las once y media de la noche del 15 de abril de 1838.—Escmo. Sr.—Fermin de Iriarte.—Escelentísimo Sr. Secretario de Estado y del Despacho de la Guerra.

*— Por las noticias que han recibido en el ministerio de la Gobernacion, aunque no oficiales, se sabe que Merino ha sufrido una considerable derrota.*

*— Segun anuncian los periódicos de Zaragoza del 13 recibidos por el último correo, el brigadier D. Diego Leon vuelve á encargarse del mando de la columna de la Rivera, en razon a haber desaparecido las causas que le obligaron á dejarlo.*

— El gefe político de Huesca ha dado una órden á todas las justicias de los pueblos para que conduzcan á aquella ciudad los heridos y rezagados que en su precipitada fuga ha dejado la faccion espedicionaria.

— El Correo Nacional dice refiriéndose á carta de Miranda de Ebro del 10, que se sabia alli que los enemigos habian roto el fuego contra el fuerte de Villanueva de Mena el dia 8 por la tarde, en cuyo auxilio habia marchado inmediatamente el general Rivero.

— Las cartas de Burgos confirman la noticia de la sorpresa causada por Castañeda á Guergué casi de un modo oficial.

Valencia 21 de abril.

A hora avanzada recibimos el correo de Madrid, y en él los periódicos de la córte. Las noticias alcanzan hasta el 17, y pocas veces se han recibido tan constantemente satisfactorias. Nueva victoria sobre la faccion de Negri por las tropas del valiente general D. Fermin Iriarte en Melgan, causándole un horrible destrozo, 200 prisioneros y una completa dispersion, es en resúmen el contenido de la Gacetilla extraordinaria que damos en su lugar.

Tambien lo tiene otra sorpresa del intrépido Zurbano al pueblo de Maestú, aunque sus resultados no sean de tanta importancia como los anteriores. Hay igualmente noticias de otra sorpresa hecha por el brigadier Castañeda á Guergué en el valle de Sarranza (Vizcaya), siendo el resultado de ella 200 muertos y 338 prisioneros, entre ellos muchos oficiales.

Se habla de otra derrota de Merino.

Omitimos por de menos monta y en atencion á lo adelantado de la hora, otras particularidades que verán nuestros lectores en este número y en el siguiente, y que les convencerán de que no vamos descaminados al reconocer la constante prosperidad de nuestras armas en estos últimos dias.

El congreso de diputados sigue discutiendo el proyecto de ley sobre casos de reeleccion, quedando aprobado el 11. En la sesion del 17 comenzó ya la discusion del proyecto de ley de ayuntamientos.

Segovia 12 de abril.

Aun no ha regresado á esta capital el gefe político, que en su retirada de aqui parece que llegó hasta Valladolid. Le esperamos de un momento á otro. Este ayuntamiento se ocupa en hacer una averiguacion exacta de las exacciones de los facciosos en todos los pueblos de la provincia durante su permanencia en esta ciudad.

Toledo 15 de abril.

El juéves entraron 201 prisioneros cangeados, que están en el estado mas lastimoso que se puede pensar, solo ha conservado Basilio al comandante de Nacionales de Menasalvas con objeto de fusilarle, y los demas los ha cangeado: tambien trageron el cañon cogido á los facciosos.

F. Guasp, Editor.—Imprenta nacional.